

Núm. 6.

# EL BRUJO.

*DEL VIERNES 13 DE SETIEMBRE DE 1822.*



**Q**UANTA es la gloria y alabanza, a que se hace el hombre acreedor, quando en medio de la opresion y despotismo, sabe romper las cadenas y proclamar su libertad, tanto es el baldon y menosprecio de que se hace digno, cuando se desprende de ella, una vez adquirida. El conocimiento de esta verdad, el amor a la justicia, y el interés por la patria, me obligan a exortar a mis compatriotas, al sostenimiento de la causa. Su justicia y necesidad, nos lo demandan, y la multitud de sacrificios, practicados para el logro de esta grande obra, exijen nuestro empeño. Seria sumamente degradante que despues de haber ostentado al mundo todo, que supimos sacudir el duro yugo que nos oprimia, por una negra indiferencia, volviésemos a sufrir los horrores de los pasados tiem-

2  
pos. Nunca seriamos capaces de subsanar los resultados que se originasen por nuestra inaccion y negligencia, y cuando agoviados con los males, alzàsemos la voz al cielo, irritado nos diria, os puse el bien, y no lo habeis apreciado.

Con tales ideas, es demasiado doloroso, que cuando debian redoblarse los esfuerzos para dar a nuestra causa, todo el esplendor que ella tiene, se hallan propuesto derrocarla fuertemente. De un modo súbito y secreto se han esparcido en todo el lugar una multitud de conceptos, que haciendo insostenible la conducta de los agentes heróicos de nuestra empresa, han desmayado los corazones, y han producido el disgusto general. Semejante modo de obrar, deberia sernos de alguna consideracion, si no supiesemos que este es uno de los mas eficaces medios de que se valen los enemigos de un sistema para destruir a sus contrarios. No hay cosa mas segura para el logro de los pensamientos, que perturbar la opinion. Con este recurso, se consigue fácilmente la separacion de fuerzas, y a muy poca costa se vencen los mas grandes obstáculos. Es preciso contemplar que nuestros enemigos aun no han perdido la esperanza de tenernos bajo su imperio y poderio; aun estamos rodeados de

una multitud de adictos a ellos, unos porque les toca muy de cerca, otros porque no tienen una verdadera idea de nuestra causa, otros porque no han logrado sus proyectos, y otros en fin, porque considerandose incapaces de representar por los de méritos que les acompañan, buscan en la revolucion el principio de su suerte, por consiguiente, debemos mas que nunca ser astutos en nuestras operaciones. Acabamos de ver las ventajosas propuestas con que nuestro Protector convida a los enemigos a la union y la paz, que les pone por garante de ella al Soberano Congreso, y que sin embargo han sido miradas con el mas alto desprecio, hasta el extremo de negarse a tratar con la nacion en quien únicamente residen los sagrados derechos; les ha hecho ver que *su autoridad es ninguna, si no está apoyada en el voto de los pueblos, á cuya voluntad circunscribirá absolutamente todas sus operaciones, gloriandose de cumplir sus órdenes; les ha significado que éste es el termino de sus operaciones públicas, y el último extremo de su ambicion, y que para lograrlo pronto pondrá en manos del Congreso el gobierno que el imperio de las circunstancias le hizo tomar. Esta ingenua y generosa confesion, que llena de confian-*

4  
za y de gloria a los verdaderos amantes de la libertad, que acrisola la conducta de nuestro Protector, que desvanece las maquinaciones de los malvados, y que debia exitar en los que oprimen a nuestros hermanos, sentimientos dignos del aprecio universal, es correspondida con los rasgos de la mayor ambicion. A vista de esto, a nosotros toca recrecer nuestro entusiasmo, y convencidos de que nuestra causa es protegida por el justo cielo, no debemos dudar un momento, que uniendo nuestros pensamientos, y radicando nuestra opinion, podremos decir con vana gloria somos libres é independientes.

#### SIGUE LA BRUJERIA.

Que ciencia tan grande es esta ; si supieran las gentes cuanto vale , darian un ojo de la cara por saberla con perfeccion. Ella tiene la particularidad , de que los fieros leones , se vuelvan mansos corderos ; con la bruja se consigue lo que no se alcanza aunque los hombres se dejen desnudar , y ella es tan excelente , que presta reglas fijas y seguras para conocer cuando las palabras corresponden a los pensamientos. ¿ Què tal os parece la introduccion ? seguramente diràn que

no vale nada ; que en los números anteriores me expliqué de un modo , que anunciaba terminar maravillosamente , bien podía decirnos soñaba el cielo que veía soñaba lo que quería ; de adonde se les figura que yo habia de tener tanto amor a unas gentes , que no tienen mas relacion conmigo que ser semejantes a mí , ni mas motivo para que las sirva que el dinero que disfrutan. Vaya que es cosa graciosa. Yo no tengo mas agente para mis operaciones que mi propio interés ; ande yo caliente , y riase la gente. Que cuenta tengo con que digan de mí cuanto les dé la gana , las palabras se las lleva el viento , ; O si se hiciera caso de lo que se dice ! ya se hubiera puesto remedio para el pan , pero ya se ve , los trabajos se hicieron para los pobres , verdad es ésta tan constante que hasta en los sacramentos se ven. Casense dos ricos , por lo regular no ven el fruto de su matrimonio , sino despues de haber hecho novenas , a Santa Rita abogada de imposibles , al Padre Eterno y a cuanto santo hay en el cielo : pero casense dos pobres , venid ojos a ver , salen de uno y entran en otro , si parece que Dios los ha destinado para poblar mundos , conozco algunos que verlos en sus casas es como las cajitas que traen para juguete que hay una entre otra de mayor a menor hasta que remata en una chiquitita. Como pues han de poder vivir estos infelices con gusto , cuando los muchachos que en empezando son incansables no cesan de gritar mama pan , mama pan , este es un dolor , y si yo no supiera que quien bien quiere facilita , el imposible mayor , todo lo vence el amor , y los imposibles quita , no hablaria palabra , y haria lo que hacen todos sufrir y aguantar la mecha. Tambien es temeridad que de mí lo quieran sacar todo , como podré yo

remediar que despues de haberse promulgado bando para que no se profieran públicamente palabras obscenas, desde que amanece hasta que anochece son tantos los ajos, que en cada calle parece que están cosinando estofado; que culpa tengo yo de que en la Catedral y en los Huérfanos, no se proporcionen unas mulas para que la Magestad divina salga con el esplendor que merece, yo la verdad, aunque soy brujo, conozco la justicia, y sè que Dios es primero que los hombres y que las cosas del mundo, a mi no me vienen con que el alma muere con el cuerpo, que no hay infierno y otras patrañas con que se engañan bobos; mas que saquen lo de adentro afuera, yo he de giritar en viendo desòrdenes, y sino como callaré cuando me viene una señõra a preguntar, que por que estàn escasos los colchones: yo no puedo dejar de decir que porque estàn tomados por temporada en el Rastro, en la calle de Filipinas, en la de la Mineria, callejon de Petateros y otra infinidad de partes donde solo se trata el sexto capitulo de los pecados.

Yo bien conozco que les cansarà esta brujeria, y que desearian que yo les dijese otras cosas curiosas, pero como yo veo una multitud de hombres como pagados para oir cuanto hablan, principalmente por la Ribera, pues solo descansan cuando llegan a un cajon que me han dicho le llaman la alta-camara, y yo no se por que serà: no soy capaz de decirles que en el sitio inmediato al Sagrario donde hay un juzgado en el que de dia se rematan diezmos, por las noches, de parte afuera y a la vista de todos se rematan sextos; ya se ve, que lo mismo sucede en las gradas de la iglesia; lo peor del caso es, que hecha diablo està la cosa, y sino se compone hecha demonio se pone, solo si les aseguro, que el otro Brujo no saldra tan pron-

7  
to, pero el dia que lo vean han de decir, esto habia y yo no lo sabia, fuera el retrato de Pepe Garcia.

---

### ARTICULO COMUNICADO.

Sr. Editor.—Aunque nunca he sido amigo de meterme en lo que pasa en el mundo, hay cosas chocantes que mueven a curiosidad, y sabiendo que V. entiende bien la brujeria, me tomo la satisfaccion de preguntarle; por qué para la eleccion de párrocos se examinan la suficiencia y costumbres, y para interes, ò tenientes, no se necesita mas que lo mas barato, y que no se tenga miedo a los muertos? si solo enterráran, ya lo entiendo, pero como ellos exercen todo el cargo parroquial aun mas que los curas, no comprendo por que se elijen algunos que ni dar los buenos dias saben y lo demas...sirvase V. ilustrarme en esta materia, y mande cuanto guste a su afectisimo Q. S. M. B.

*Juancho Chichiguas.*

### BRUJO.

Amigo: yo nunca me he metido en cosas de la iglesia, porque son muy delicadas, sin embargo por satisfacer a V. debo decir: que todos estos reparos, no merecen atencion, porque si la religion se protejiese como es debido ya se trataria de poner remedio a los defectos, pero como a ilustracion del siglo es otra, poco importa que vayan adelante los errores; eso que a V. ha chocado es una sumba, eso no prueba mas que el que por lo regular se han destinado al ministerio eclesiástico a los mas burros &c. mas consideracion me-

rece el desprecio con que se ve la religion, quie-  
ra el cielo que esta pregunta de V. sea un moti-  
vo que nos mitigue el desconsuelo en que vivimos,  
porque como esta ciudad tiene por mayor bien  
y gloria confesar al Dios verdadero no hace amis-  
tades con nadie en no tratandole conforme a lo que  
ordena su santa ley.

*Para las mugeres y los muchachos.*

Muchos se hallan empeñados  
En un enlace futuro  
Mas los del mayor apuro  
Son los menos facultados:  
Son eximios abogados  
Y aunque sabios se han perdido  
Solo porque han pretendido  
Que toda la boda sea  
Formada segun su idea  
Contra el fin establecido.

LIMA: IMPRENTA ADMINISTRADA,  
por López.